



26 DE ENERO DE 2023

## **ESTADOS UNIDOS, ALEMANIA Y NORUEGA ANUNCIAN EL ENVÍO DE TANQUES A UCRAANIA**



Fuente: The Wall Street Journal

25/01/2023 – El Gobierno de Alemania confirmó que enviará 14 tanques Leopard 2A6 a Ucrania para reforzar la capacidad de las Fuerzas Armadas ucranianas para hacer frente a la invasión rusa. El ministro de Defensa alemán, Boris Pistorius, afirmó que los primeros tanques podrían ser enviados dentro de los próximos tres meses. El visto bueno de Berlín incluye, además, autorizaciones para que otros países puedan enviar los tanques de fabricación alemana de los que disponen. Tras el anuncio y en sintonía con la decisión, Noruega anunció también el envío de tanques de combate de fabricación alemana Leopard 2 a Ucrania.

En este mismo sentido, el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, confirmó que enviará 31 tanques M1 Abrams a Kiev. No obstante, los carros de combate se adquirirán a través de los fondos de la Iniciativa de Asistencia de Seguridad de Ucrania y tardarán meses en llegar, según precisó un alto funcionario de la Administración Biden. Ante esto, el Kremlin declaró que los tanques occidentales “arderán” si son entregados a Ucrania. Occidente “sobrestima el potencial que [los tanques] podrían darle al Ejército ucraniano”, declaró el portavoz del Kremlin, Dmitri Peskov. A su vez, Ucrania espera que Occidente le envíe aviones de combate, aunque el canciller de Alemania, Olaf Scholz, insistió en que no hay posibilidad de que eso suceda. Mientras tanto, Rusia lanzó una incursión aérea masiva contra Ucrania durante la mañana de este día.

**Deutsche Welle** <https://bit.ly/3R8gfuf> ; <https://bit.ly/3i5jkhT> ; <https://bit.ly/3DbRRIG> **Europa Press** <https://bit.ly/3kBLSjn>; <https://bit.ly/3H6GNYO> **The Economist** <https://econ.st/3RojyB>

## POLÍTICA EXTERIOR

### SRE Y ARCHIVO GENERAL DE LA NACIÓN PRESENTAN MICROSITIO SOBRE EL PABELLÓN DE MÉXICO EN LA EXPO 2020 DUBÁI

25/01/2023 - La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), en colaboración con la Oficina para la Memoria Histórica de México del Archivo General de la Nación, presentaron el micrositio sobre el Pabellón de México en la Expo 2020 Dubái con el objetivo de generar una exposición virtual y divulgar la participación del país. La Exposición Universal se llevó a cabo en Emiratos Árabes Unidos del 1 de octubre de 2021 al 31 de marzo de 2022, donde 192 países compartieron su arte, cultura y capacidad comercial a millones de visitantes. El Pabellón de México recibió 360,000 visitas y mostró al mundo una propuesta artístico-cultural a través de diversos conciertos, presentaciones de ballet y danza folklórica, exposiciones de arte, muestras gastronómicas, foros, seminarios, conferencias, reuniones entre empresarios e innovadores mexicanos, entre otras actividades. Cabe destacar que el Pabellón de México obtuvo el primer lugar en la categoría "Diseño Interior", reconocimiento otorgado por el Buró Internacional de Exposiciones Universales.

SRE <https://bit.ly/3kFviiK>

## AMÉRICA DEL NORTE

### EE.UU. REITERA SU APOYO AL PLAN DE AUTONOMÍA DE MARRUECOS SOBRE EL SÁHARA OCCIDENTAL

25/01/2023 - Michel Sison, subsecretaria de Estado de Estados Unidos para Asuntos de Organizaciones Internacionales, reiteró desde Rabat, Marruecos, que el plan de autonomía presentado por el Gobierno marroquí es una solución realista para resolver la disputa sobre el Sáhara Occidental. Sison afirmó que el Gobierno estadounidense apoya el trabajo del enviado de las Naciones Unidas para el Sáhara, Staffan de Mistura, así como los esfuerzos de mantenimiento de la paz de la Misión de Naciones Unidas para el Referéndum en Sáhara Occidental (MINURSO). Recientemente, el Gobierno español mostró su apoyo al plan de autonomía marroquí hecho público el pasado 18 de marzo en una misiva dirigida al rey alauí, Mohamed VI.

Europa Press <https://bit.ly/3XF9IPx>

### META ANUNCIA QUE RESTABLECERÁ LAS CUENTAS DE TRUMP EN FACEBOOK E INSTAGRAM

25/01/2023 - La empresa Meta anunció que restablecerá en las próximas semanas las cuentas del expresidente estadounidense, Donald Trump, en las redes sociales Facebook e Instagram. La tecnológica estadounidense realizó este anuncio después de que la campaña de Trump solicitara de manera formal el desbloqueo de la cuenta, después de dos años de prohibición a raíz del asalto al Capitolio el pasado 6 de enero de 2021. Según especifica un comunicado de la compañía, "la suspensión fue una decisión extraordinaria tomada en circunstancias extraordinarias. El estado normal de las cosas es que el público debería poder escuchar a un expresidente de Estados Unidos, y un candidato declarado para ese cargo nuevamente, en nuestras plataformas".

Europa Press <https://bit.ly/3XZo73q>

## AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

### COLOMBIA CELEBRA LA MEJORA DE LAS RELACIONES CON EL EJÉRCITO DE LIBERACIÓN NACIONAL

25/01/2023 – El ministro del Interior de Colombia, Alfonso Prada, celebró la mejora de las relaciones entre el Gobierno y el Ejército de Liberación Nacional (ELN) tras una reunión extraordinaria en Venezuela. El encuentro fue convocado para solucionar un malentendido causado por el anuncio de un cese al fuego bilateral por parte del presidente, Gustavo Petro, sin el visto bueno del ELN. Prada declaró que la reunión “fue exitosa” y mejoró el ambiente para trabajar en el tema del cese al fuego bilateral y “avanzar en el cronograma definido por las dos partes”. La próxima ronda de conversaciones está prevista para el 13 de febrero en la Ciudad de México. El primer punto será el alto el fuego bilateral, ya acordado con otros cuatro grupos armados dispuestos a negociar.

Europa Press <https://bit.ly/3kGi2KS>

### BOLUARTE DENUNCIA QUE UN GRUPO INDÍGENA BOLIVIANO INGRESA ARMAMENTO POR LA FRONTERA

25/01/2023 – La presidenta de Perú, Dina Boluarte, denunció que el grupo indígena Ponchos Rojos, afín al expresidente boliviano Evo Morales, está implicado en el ingreso de armas y municiones a través de la frontera entre ambos países. Boluarte solicitó a la Fiscalía peruana que investigue de forma “rápida y objetiva” la implicación de dicho grupo, ya que aparentemente estas habrían sido las armas utilizadas en los enfrentamientos que tuvieron lugar el pasado 9 de enero en Juliaca y Puno. Esto se produce después de que el Gobierno peruano remitiera el lunes una nota diplomática de protesta a Bolivia por las declaraciones del presidente boliviano, Luis Arce, en las que expresaba su respaldo a la ola de protestas que sacude al país.

Europa Press <https://bit.ly/3HvNN29>

## EUROPA

### UCRANIA PREPARA TRES BARCOS CON CEREALES RUMBO A KENIA, YEMEN Y SUDÁN

25/01/2023 – El viceministro de Política Agraria y Alimentación de Ucrania, Markian Dmitrasevich, informó que se están preparando tres buques con cargas de entre 25,000 y 30,000 toneladas de trigo, las cuales serán enviadas a Kenia, Yemen y Sudán, y partirán de los puertos ucranianos en el mar Negro. Markian ha declarado que, ante el aumento de los precios en los alimentos, los países africanos son quienes más los padecen. Este nuevo envío se da en el marco del acuerdo de exportación de grano entre Rusia y Ucrania, donde Türkiye ha fungido como mediador de dicha iniciativa junto con la Organización de las Naciones Unidas (ONU). La iniciativa se encuentra a días de expirar, por lo que la embajada ucraniana en Türkiye buscará su prórroga.

Europa Press <https://bit.ly/3H7NiK7>

### BRUSELAS ACOGERÁ EL 17 Y 18 DE JULIO LA CUMBRE DE LÍDERES DE LA UE Y LATINOAMÉRICA

25/01/2023 – Mediante un comunicado se confirmó que la próxima cumbre entre la Unión Europea y la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) se llevará a cabo el 17 y 18 de julio en Bruselas, Bélgica. El encuentro servirá para retomar el contacto al más alto nivel entre el bloque comunitario y los países de Sudamérica y el Caribe, región con la que la Unión Europea no celebra una cumbre desde 2015. Según el

comunicado, entre los temas prioritarios que se abordarán durante dicha reunión se encuentran la transición energética y digital, el cambio climático, la migración, la seguridad y la gobernanza.

Europa Press <https://bit.ly/3WybdYN>

### **SUIZA IMPONE NUEVAS SANCIONES CONTRA DE RUSIA**

25/01/2023 – Suiza anunció sanciones contra 200 personas y entidades rusas en el marco de la invasión de Rusia a Ucrania. Las sanciones coinciden con las aplicadas por la Unión Europea el pasado 16 de diciembre. En específico, el noveno paquete de sanciones suizo contiene prohibiciones de servicios en las áreas de consumo, publicidad y estudios de mercado. Asimismo, restringe exportaciones de bienes relativos al sector militar y tecnológico, o que en cierta medida puedan “apoyar” al Ejército ruso. A su vez, se prohíben las exportaciones relativas a la industria aeroespacial con el objetivo de limitar la capacidad bélica de Rusia.

Europa Press <https://bit.ly/3H16Dg4>

## **ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE**

### **BORRELL VIAJA A SUDÁFRICA PARA REFORZAR LAS RELACIONES BILATERALES**

25/01/2023 – El alto representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Josep Borrell, viajará este jueves a Sudáfrica con el objetivo de reforzar las relaciones bilaterales en un momento en el que el presidente de dicho país, Cyril Ramaphosa, ha denunciado los efectos en el continente africano de las sanciones europeas por la guerra en Ucrania. Además, se prevé que el viernes se realice una reunión ministerial en Pretoria entre el bloque comunitario y Sudáfrica, en una cita para retomar el diálogo en distintas áreas. La visita de Borrell se da posterior al anuncio de Sudáfrica en el que aseguró que durante el mes de febrero llevará a cabo maniobras militares conjuntas con Rusia y China con el objetivo de “fortalecer las ya florecientes relaciones” entre los tres países. En este sentido, el miércoles se registraron maniobras rusas de prueba de misiles hipersónicos Zircon en el Atlántico, en el marco de los ejercicios militares conjuntos entre los tres países de acuerdo con las autoridades de Moscú.

Europa Press <https://bit.ly/3R9HowU> ; <https://bit.ly/3H9jY5T>

### **IRÁN ANUNCIA SANCIONES CONTRA PERSONAS Y ENTIDADES DE LA UNIÓN EUROPEA Y REINO UNIDO**

25/01/2023 – El Gobierno de Irán anunció sanciones contra 34 personas y entidades de la Unión Europea y Reino Unido, entre ellas el exvicepresidente del Parlamento Europeo, Alejo Vidal-Quadras, en respuesta a las medidas punitivas del bloque comunitario y de Londres por la represión de las manifestaciones en Irán. Por su parte, el Ministerio de Asuntos Exteriores de Irán señaló que las sanciones son una “acción recíproca” y acusó a ambos de “apoyar a terroristas e interferir en los asuntos internos” de Irán. Las sanciones incluyen la prohibición de visado y de entrada en territorio iraní, el bloqueo de cuentas bancarias y la confiscación de bienes y activos. Entre las personas y entidades sancionadas figuran políticos y jefes militares de Europa y Reino Unido, así como varios eurodiputados, empresas y medios de comunicación.

Europa Press <https://bit.ly/3kGCjzM>

## FRANCIA RETIRARÁ SUS TROPAS DE BURKINA FASO EN EL PLAZO DE UN MES

25/01/2023 - Las autoridades diplomáticas de Francia confirmaron la retirada de sus Fuerzas Armadas desplegadas en Burkina Faso en un plazo de un mes, cumpliendo así con la petición de Uagadugú. El pasado lunes, la junta militar de Burkina Faso confirmó haber solicitado a París la retirada de sus tropas en el país. De acuerdo con el portavoz del Gobierno de transición, Jean Emmanuel Ouédraogo, el principal argumento para justificar la decisión es la intención de que “sean los propios burkineses los que lleven a cabo el sacrificio para la liberación de Burkina Faso, la reconquista de la integridad del territorio y la refundación” del país. Actualmente, Francia cuenta con alrededor de 400 militares de las fuerzas especiales desplegados en Burkina Faso en el marco de la “Operación Sable”.

Europa Press <https://bit.ly/3H6CUCj>

## NUEVO GOBIERNO DE NUEVA ZELANDA DARÁ PRIORIDAD AL COSTO DE VIDA

25/01/2023 - El primer ministro de Nueva Zelanda, Chris Hipkins, declaró que los problemas económicos del país, especialmente el elevado costo de vida, serán la “prioridad número uno” de su gobierno que inicia. En su primera comparecencia ante la prensa, Hipkins evitó dar detalles sobre cambios o decisiones concretas, aunque aseguró que dará más información “en las próximas semanas”. Asimismo, señaló que “honrará los compromisos” de la ex primer ministra para la actual legislatura e indicó que en la primera reunión de su Gabinete discutieron los “próximos pasos” para “priorizar, actualizar y reenfocar” el programa de trabajo del Gobierno neozelandés.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3JfFt7V>

# ORGANISMOS INTERNACIONALES

## EL JEFE DE ASUNTOS HUMANITARIOS DE LA ONU SE REÚNE CON LOS TALIBANES EN KABUL PARA ABORDAR LA CRISIS EN AFGANISTÁN

25/01/2023 - El ministro del Interior nombrado por los talibanes, Sirajuddin Haqqani, se reunió con una delegación de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) encabezada por el secretario general adjunto de la ONU para Asuntos Humanitarios, Martin Griffiths, para abordar la situación en Afganistán. En ese marco, Haqqani negó que los talibanes hayan propuesto privar a las niñas de su educación y afirmó que las críticas internacionales se deben a diferencias de opinión sobre el sistema educativo. También argumentó que es necesario que todos los afganos trabajen para sostener al país a través de la educación. Además, subrayó que en Afganistán se ha establecido un Estado unificado y soberano, al tiempo que se ha reforzado la seguridad. La reunión se produjo un día después de que el secretario general de la ONU pidiera a los talibanes que pusieran fin a las leyes y prácticas discriminatorias que impiden el acceso de las niñas a la educación en Afganistán.

Europa Press <https://bit.ly/3R700M7>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**

Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Jorge O. Armijo de la Garza

**Investigación y elaboración**

Darah Michelle Palafox Guerrero

Wendy de Luna Merino (Servicio Social)

Eloisa Martínez Sandoval (Servicio Social)

Andrés Herrera Esquivel (Prácticas Profesionales)

Ana Luz Sánchez Urbina (Prácticas Profesionales)

**Enero de 2023**



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>